

[Enfermería ISALUD]

Alfa Funda Enfermería

A fin de 2012, los responsables de las universidades latinoamericanas cursaron en la Università degli Studi di Pavía (Italia) y en la Universidad Pública de Navarra (España) las pasantías consideradas por Alfa Funda Enfermería para analizar y evaluar las metodologías, recursos y dispositivos desarrollados por las instituciones europeas para favorecer la alfabetización académica, la reflexión crítica sobre las prácticas, las estrategias de enseñanza centradas en el estudiante, y las competencias de los alumnos que cursan estudios de

enfermería. Tras su finalización, los pasantes transmitieron al interior de sus universidades las cuestiones clave a considerar para la revisión y el diseño curricular de las carreras de enfermería, con hincapié en los dispositivos de inclusión y de aseguramiento de la calidad educativa. Bajo este contexto, en diciembre se lanzó el primer número del boletín de noticias del Proyecto, centrado en la presentación de los avances del primer año de implementación y en los déficits en educación y trabajo para los enfermeros profesionales de la región. El estado de

progreso de Alfa Funda Enfermería se expondrá formalmente en el encuentro internacional de coordinación del programa ALFA III que se realizará en la ciudad de Managua, Nicaragua, del 22 al 24 de abril. En el encuentro, el coordinador del Proyecto, Dr. Santiago Spadafora, y la Dra. Blanca Marín Fernández de la Universidad Pública de Navarra compartirán lo concretado en el primer año de trabajo y los planes para los dos venideros. Para más información, sugerimos ingresar a alfafundaenfermeria.org o a las redes sociales asociadas.



Apertura del ciclo 2013

El 26 de marzo, el auditorio de Venezuela 847 fue sede del acto de apertura del ciclo lectivo 2013 de la Profesionalización en Enfermería, la Licenciatura en Enfermería y el ciclo de licenciatura para enfermeras universitarias, carreras dictadas por la Universidad a través del acuerdo marco que mantiene con Fatsa. Participaron de la mesa inaugural autoridades de la Universidad, el secretario general de la federación, Carlos West Ocampo; el secretario general adjunto, Héctor Daer, y los secretarios generales de Atsa Zona Norte, Quilmes, La Plata y el Sindicato de Salud Pública de la Provincia de Buenos Aires. Nuestros mejores deseos para todos los alumnos ingresantes.

Reunión de coordinaciones provinciales

El pasado 1° de marzo, los coordinadores de las distintas sedes nacionales de profesionalización en Enfermería de ISALUD, dictada junto con la Federación de Asociaciones de Trabajadores de la Sanidad Argentina (Fatsa), se reunieron en la sede central de la Universidad para acordar el esquema de trabajo del ciclo lectivo 2013 y discutir los ajustes de programas académicos, a partir de las lecciones aprendidas en el marco del Proyecto Alfa Funda Enfermería.

Gabinete de simulación

Desde el ciclo lectivo 2013 los alumnos de las carreras de enfermería contarán con muñecos para la realización de prácticas simuladas que permitan fortalecer el análisis y la capacidad de respuesta en las pasantías profesionales. A fin de favorecer la diversidad de análisis, la Universidad adquirió tres modelos clave: un bebé, un adolescente y un adulto.



[Gerontología]

Envejecimiento en el siglo XXI: celebración y desafío

El martes 19 de marzo contamos con la presencia de Sylvia Beales, jefa de Alianzas Estratégicas de HelpAge International, quien eligió a la Universidad ISALUD para presentar el informe *Envejecimiento en el Siglo XXI: una celebración y un desafío*. El documento se realizó en conjunto entre el Fondo de Población de las Naciones Unidas (Unfpa) y Help Age International. Además contó con la participación única de veinte cuerpos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), incluyendo todas las comisiones regionales, ONG internacionales y 1300 personas mayores de 36 países. En el escrito se destacan sólidas evidencias que cubren aspectos demográficos y de género, así como cuestiones ligadas con el papel de las personas mayores en la sociedad, la seguridad de ingresos y el impacto de las pensiones, los entornos favorables a la edad, los derechos humanos y la discriminación por la edad, entre otros temas. En él también se presentan ejemplos concretos de buenas prácticas eficientes para la acción nacional, con una revisión global actualizada de actividades locales y respuestas regionales. Podrán ver el material audiovisual de la actividad en el canal de YouTube.com de la Universidad.



M. Sc. Mabell Granados, Prof. Silvia Gascón y Dra. Nidia Aristizabal, directoras de las Maestrías en Gerontología de la Universidad Nacional de Costa Rica, ISALUD de Argentina y El Bosque de Colombia.

ISALUD en Canadá y Costa Rica

La Mg. Silvia Gascón, directora de la Maestría en Gestión de Servicios de Gerontología de ISALUD, fue convocada por el Departamento de Envejecimiento de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y por el Ministerio de Salud y Servicios Sociales del Gobierno de Quebec (Canadá) para integrar el comité científico de la *Segunda Conferencia Internacional de Ciudades Amigables con la Edad* que se realizará en tal localidad el próximo septiembre. El tema propuesto para la Conferencia será *Vivir y envejecer en nuestras comunidades* y hará hincapié en las innovaciones sociales de las ciudades amigables con la edad, los roles comunitarios para su cumplimiento, aspectos arquitectónicos a considerar, y generación de ambientes sociales propicios. Además, en febrero pasado la Mg. Gascón fue invitada por la Universidad Nacional de Costa Rica para desarrollar dos conferencias en el contexto del IV Congreso Internacional de Gerontología. En una de ellas abordó la formación gerontológica como herramienta de cambio y en la otra se refirió al proyecto Ciudades Amigables con las Personas Mayores, realizado en las ciudades de La Plata, Buenos Aires, y Resistencia, Chaco. Asimismo, durante su estadía dio asesoramiento al gobierno local para la puesta en marcha de un ambicioso proyecto: hacer de Costa Rica el primer País Amigo de las Personas Mayores. Esta actividad fue realizada junto con el Dr. Alexandre Kalache, creador de dicho programa en la OMS.



ATENCIÓN AMBULATORIA INTERDISCIPLINARIA DE PACIENTES CON DISCAPACIDAD

CENTRO INFANTO-JUVENIL
Sede: Av. Rivadavia 4684
Ciudad Autónoma de Buenos Aires
Teléfonos: 4901-7800 / 4024 / 9081

CENTRO DE ADULTOS
Sede: Av. Córdoba 3534
Ciudad Autónoma de Buenos Aires
Teléfono: 4862-0204

Web: www.cermisaludsa.com.ar
Mail: info@cermisaludsa.com.ar



Orgullo ISALUD

Nos alegra anunciar la publicación que un grupo de profesionales integrado por Walter Videtta, alumno de la Maestría en Economía y Gestión de la Salud de nuestra Universidad, ha realizado en el prestigioso *New England Journal of Medicine*. El estudio podrá encontrarse en www.nejm.org bajo el título *A Trial of Intracranial-Pressure Monitoring in Traumatic Brain Injury*

Nuevo centro informático

La Universidad inauguró el nuevo Centro de Informática de su sede de Venezuela 931, un espacio que con nuevos equipos ampliará el alcance del ya activo en la sede de Venezuela 847, para fortalecer la práctica e interacción de nuestros alumnos con herramientas y aplicativos informáticos en el contexto de las distintas carreras.

Alumnos estadounidenses en ISALUD

En marzo ISALUD recibió al segundo grupo de alumnos estadounidenses que participan del programa *Argentina: Salud Pública en Ambientes Urbanos* de SIT-Study Abroad, por convenio con la fundación World Learning. El grupo, compuesto por 16 alumnos de distintas casas de estudio de los Estados Unidos, ha profundizado en historia argentina, sistemas y políticas de salud y cuestiones epidemiológicas, con clases en la Universidad y observaciones en instituciones socio-sanitarias de la Capital Federal y la provincia de Buenos Aires. Próximamente, los alumnos iniciarán la etapa de viajes a diversas localidades del país con el fin de favorecer el registro de datos para el proyecto de investigación que requiere el programa.



Ciclo de actualización en gestión de salud

Durante marzo y abril, las direcciones de las maestrías y especializaciones de la Universidad desarrollaron un ciclo de jornadas de actualización abiertas a la comunidad. El 21 de marzo, el Dr. Rubén Torres, gerente de Sistemas de Salud basados en Atención Primaria de la Organización Panamericana de la Salud (OPS), y el Dr. Mario Glanc, director a/c de los posgrados en Sistemas de Salud y Seguridad Social de ISALUD, brindaron la Conferencia *Pensar en Salud para los Tiempos que vienen, América Latina y Argentina. Perspectivas y Alternativas*. El 25 de marzo, en el contexto de la Especialización en Gestión de Servicios para la Discapacidad, el Lic. Hugo Fiamberti, asesor legislativo en la materia, brindó la conferencia *El modelo social de la discapacidad en la gestión de políticas inclusivas*. En abril, el ciclo continuó con el seminario *Contribución de la economía de la salud a la gestión sanitaria en contextos turbulentos*, en el que el economista Tomás

Bulat y los directores de la Maestría y Especialización en Economía y Gestión de Salud de la Universidad, Mg. Arturo Schweiger y Dr. Carlos Díaz, presentaron un panorama sobre la situación económica global y las perspectivas económico financieras para Argentina, en relación con los efectos sobre el presupuesto del sector público y el requerimiento de herramientas de gestión en la gerencia de clínicas y hospitales. Con motivo de la apertura de la Especialización en Enfermería en Cuidados Críticos del Adulto y el Anciano, su equipo académico organizó la mesa redonda *Actualidad y perspectiva del rol del enfermero en los cuidados críticos del adulto y adulto mayor*, en el que participaron jefes de servicio de hospitales públicos y privados del país. Para más información sobre el resultado del ciclo, ingrese a www.isalud.edu.ar o al canal de [YouTube.com](https://www.youtube.com) de la Universidad.

Cierre de pasantías con el Gobierno de la Ciudad

El 4 de diciembre pasado la Universidad y el Ministerio de Desarrollo Social de la Ciudad de Buenos Aires, a través de su Subsecretaría de Tercera Edad, realizaron la Jornada 2012 de alimentación saludable para adultos mayores. Encabezaron el encuentro la ministra de Desarrollo Social, Carolina Stanley; el subsecretario de Tercera Edad, Claudio Romero; el rector de la Universidad, Carlos Garavelli, y el director del área de Alimentos y Nutrición de ISALUD, Alberto Cormillot. Alrededor de 400 adultos mayores participaron de la actividad, junto con los alumnos que desarrollaron con ellos las pasantías profesionales con actividades orientadas a la promoción de salud, el movimiento y los buenos hábitos de alimentación en diversos centros de jubilados de la ciudad. Durante la



reunión, Stanley destacó el compromiso en el trabajo conjunto realizado con los adultos mayores mientras que Romero señaló que “las expectativas de los adultos mayores se ven altamente complacidas”. Por su parte, el Dr. Cormillot compartió con los asistentes consejos de buenos hábitos de vida que favorezcan a una mayor y mejor salud.

Empresa responsable, comunidad sana

El pasado 17 de diciembre, el Centro de Estudios en Prevención de Riesgos y Promoción de la Salud (Cepryps) de ISALUD realizó el *Encuentro Empresa Responsable, Comunidad Sana* en el que participaron más de 90 profesionales, representantes de áreas de recursos humanos, salud ocupacional, relaciones con la comunidad y responsabilidad social empresaria de más de 50 empresas e instituciones públicas, sociedades científicas y organismos profesionales argentinos.

Tras las palabras de bienvenida del rector de la Universidad, Dr. Carlos Garavelli, el Lic. Mario Virgolini, director del Cepryps, se refirió a la situación de las enfermedades no transmisibles (ENT) que, se estima, en 2020 serán la causa del 75% de todas las muertes en el mundo. Esta situación conlleva un enorme costo no sólo en vidas y calidad de vida para millones de personas, sino también para sus familias y para la sociedad, en términos de gasto sanitario y pérdidas de productividad. Además, implica un enorme desafío para los gobiernos y el sector privado, que deberán encontrar maneras de promover una vida saludable en la población.

Avanzado el encuentro, se desarrolló el panel *La comunicación como estrategia de RSE* donde se abordaron las necesidades



que los medios de comunicación, las productoras, auspiciantes y las agencias de comunicación deben considerar para llamar la atención sobre la responsabilidad social en salud y la promoción de salud, particularmente en las audiencias jóvenes. En relación con ello, en una mesa posterior se trabajó en la incorporación del valor salud en productos y servicios, y en el impacto de éste en el ecosistema de salud de las organizaciones. Tales temas fueron profundizados por la Lic. Analía Flores, coordinadora de la Fundación Danone, y el Dr. Natalio Tassara, integrante del Departamento de Normativa Alimentaria de la Coordinadora de las Industrias de Productos Alimenticios (Copal). Con la afirmación de que el lugar de trabajo está reconocido internacionalmente como un marco adecuado para la promoción de la salud, en el que la empresa puede ejercer un rol muy destacado para promover vida sana en toda la población y no sólo en sus trabajadores, el Dr. Héctor Barzola, gerente médico del Grupo Arcor, y el Dr. Antonio Guardo, representante de

Petrobras, expusieron sus experiencias en la implementación de actividades exitosas que evidenciaron la costo-efectividad de este tipo de iniciativas.

Con el encuentro, Cepryps sentó un precedente al establecer un marco académico y herramientas basadas en la evidencia que favorezcan el trabajo de las empresas y organizaciones para fortalecer la promoción de salud en los espacios laborales y en los entornos sociales ligados a ellos. Para continuar con estas acciones, durante el 2013 el Centro de estudios programa la realización de:

- Cursos de RSE con orientación en salud, destinados a empresas.
- Proyectos de investigación, incluyendo evaluación de advertencias sanitarias de productos de tabaco; alimentación en el ámbito escolar; percepciones y actitudes relacionadas con estilos de vida saludables.
- Jornadas de capacitación y sensibilización con organizaciones e instituciones.
- Asistencia técnica y programas específicos para Empresas y Organizaciones.

Más información en cepryps@isalud.edu.ar

[Espacio de Arte]

Otra manera de ver

El 25 de abril, el Espacio de Arte de la Fundación ISALUD y el Museo de Artes Plásticas Eduardo Sívori de la Ciudad de Buenos Aires inaugurarán el ciclo de muestras 2013 con la presentación de las pinturas que el grupo de artistas ciegos y disminuidos visuales ha realizado en el contexto de las acciones que propone el Museo para fortalecer la posibilidad de compartir saberes y herramientas en el camino hacia el desarrollo expresivo. El encuentro será en la sede de Venezuela 847, Ciudad de Buenos Aires.

Más información en espaciodearte@isalud.edu.ar

TIC en salud

En marzo, el secretario de extensión de ISALUD, Dr. Santiago Spadafora, representó al Centro de Estudios en Tecnologías de Información y Comunicación en Salud de la Universidad

(Ticsa) en el Congreso Internacional de informática en Salud realizado en La Habana, Cuba. En el encuentro, se destacó el abordaje de herramientas para la enseñanza en salud y cuestiones sociales ligadas con la informática.

Además, en el marco de la agenda internacional del centro de estudios, en abril sus representantes participaron de la IV Conferencia Ministerial sobre la Sociedad de la Información, organizada por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) mediante el proyecto Cepal @LIS2 –cofinanciado por la Comisión Europea– y el gobierno de la República Oriental del Uruguay, a través de su Agencia de Gobierno Electrónico y Sociedad de la Información (Agesic). Con sede en Montevideo, la actividad examinó los logros y desafíos regionales en materia de sociedad de la información, en función de las metas acordadas en el marco del plan de acción regional para la sociedad de la información, eLAC2015, con el propósito de fomentar la universalización de la banda ancha, alcanzar un gobierno electrónico transaccional y participativo, promover la integración regional a través de las TIC, y universalizar el acceso y la expansión de las nuevas tecnologías para la salud y la educación. Para más información sobre las actividades, escribir a erosolen@isalud.edu.ar

ticsa

CENTRO DE ESTUDIOS EN TECNOLOGÍAS DE
INFORMACIÓN Y COMUNICACIÓN EN SALUD

Capacitación docente

El 18 de marzo, la secretaria académica de la Universidad inició el ciclo 2013 de su *Programa de Formación y Actualización Pedagógica para Docentes*. Lo hizo con el Taller sobre *Programación de la Enseñanza* en el que más de 30 profesores trabajaron con los contenidos de sus materias a cargo para favorecer la planificación y el seguimiento del trabajo en las aulas y en los espacios educativos virtuales.

Nuevos cursos

En 2013, el Departamento de Capacitación Permanente de la Universidad dará inicio al diplomado en Detección precoz, Aplicación de Procedimientos Diagnósticos y Atención de la Hipoacusia; al curso de Facturación y Asistente Técnico en Auditoría Médica; a la diplomatura en Salud, Derechos Sexuales y Reproductivos; al curso Nuevos Enfoques de la Discapacidad Intelectual; al posgrado en Auditoría y Gestión Farmacéutica, y a los seminarios de Contrataciones con Financiamiento Internacional. Por su parte, el Departamento de Educación a Distancia lanzará el posgrado internacional en Gestión de los Procesos de Donación y Trasplantes; la Diplomatura en Psicooncología pediátrica, y los cursos en Conducción Efectiva de Equipos de Trabajo, Herramientas Administrativas para la Atención en Salud, y Diseño de Proyectos Orientados a Personas con Discapacidad. Más información, infocursos@isalud.edu.ar o distancia@isalud.edu.ar

Incorporaciones bibliográficas destacadas

Podrán consultarlas en la Biblioteca de la Universidad, Venezuela 847, Ciudad de Buenos Aires. Más información por el 5239-4040 o en biblioteca@isalud.edu.ar

- Curtis, H., [et al.] (2011). **Biología. (7ª. ed.)**. Buenos Aires: Médica Panamericana
- Menéndez, A., Montesano J., Giraudo, M. (2012). **Simulación en ciencia tecnología de los alimentos con UniSim Design**. Lanús: Ediciones de la UNLa
- Giraudo, M., [et al.]. (2010). **Las emulsiones y los alimentos: una mirada tecnológica con aplicación práctica**. Lanús: Ediciones de la UNLa, 2 Vol.
- Stiglitz, J. (2010). **Caída libre: el libre mercado y el hundimiento de la economía mundial**. Buenos Aires: Taurus
- Stiglitz, J. (2012). **El precio de la desigualdad: el 1 por ciento de la población tiene lo que el 99 por ciento necesita**. Buenos Aires: Taurus
- Formaro, J. (2010). **Juicio por accidentes y enfermedades de trabajo (2ª. Ed.)**. Buenos Aires: Hammurabi. 2 Vol.
- Shoemaker, W. (2002). **Terapia intensiva (4ª. Ed.)**. Buenos Aires: Médica Panamericana
- Lichtenstein, S. (2009). **Instalaciones eléctricas en hospitales: seguridad y proyecto**. Buenos Aires: AMI
- Anijovich, R., [et al.]. (2009). **Transitar la formación pedagógica: dispositivos y estrategias**. Buenos Aires: Paidós
- Tank, P., Gest, T., (2009). **Atlas de anatomía**. Barcelona: Lippincott Williams and Wilkins